
金門縣兒童及少年福利促進與權益保障委員會107年度第1次會議紀錄

壹、時間：107年 6月 12日(星期二)下午3時

貳、地點：本府第一會議室

參、主持人：吳副主任委員成典                                  紀錄：林奕汝

肆、出席人員：詳如簽到表

伍、主持人致詞：（略）

陸、上次會議決議事項執行情形：(詳如會議資料)

一、希望金門醫院能增設青少年門診，處理青少年生理及心理問題。

衛生局:青少年心理的部分在各學校內皆設有輔導室，若不能解決，另有一處

理機制，於衛生局內亦設有心理衛生中心，提供心理諮商門診，今年

開

始在各鄉鎮衛生所每個月設有兩次的諮商門診，提供一般民眾服務。

蔡委員依樺：校園內確實有青少年需要尋求專業醫師協助就診，醫院因人力

關

係無法獨立設置門診，但一般民眾也可掛這兩個時段的門診，

通

常都是預約額滿，若青少年學生遇到預約額滿的狀況，是否有

優

先就診的權利或是有配套措施讓學生不用久等。

衛生局：若青少年確實有需求，我們可以優先做相關處理，會後也會和醫院

做



溝通，讓機制建立得更完善。

二、金門電影票昂貴，建請縣政府與廠商協調供學生更多的優惠。

陳委員世保：縣府端可以再多協助，鼓勵團體包場，也許可透過行文方式協

調

廠商開放一段優惠時間，協調單位尚需協議。

教育處：不僅只是鼓勵學生看電影，更廣的面向來說，如何讓更多民眾願意

去

看電影，再去協商廠商看有無議價空間，更能促進電影票價格調整

的

彈性增加。

主席：可於主管會議中討論。

柒、業務報告

一、社會處工作報告(詳如會議資料)

　蔡委員依樺：本縣只有一所托嬰中心，且目前為額滿的狀態，若有需求的家長

有

無其他配套？

主席：縣府團隊也極為重視本縣托嬰中心及生育福利，目前在主管會議中亦有

持

續討論。

陳委員世保：目前保母訓練計畫積極在辦理當中，希望能在社區活動中心，鼓



勵

以小型多機能的方式來經營；小家秝（托嬰中心）也在金城地區開

設了一家，目前整修中，整修完畢後即可營運；在保母證照的部分

，之前常因專業技術證照考取率低，導致較少人投入保母職業，因

此去年本府結合科技大學訓練課程，考取率因而提高，希望能增加

更多保母從業人員，提高托育數量。

二、警察局工作報告(詳如會議資料)

     主席：目前警察局輔導的個案類型多是哪一類？

  警察局：都是觸法（竊盜、傷害）為多數，較無重大案件。

三、衛生局工作報告(詳如會議資料)

主席：戒菸班只有金沙國中辦理嗎？

衛生局：依照學校需求辦理，透過結構式的 12堂課程，戒菸班效果多能達到

吸

菸減量的效果。

四、教育處工作報告(詳如會議資料) 

主席：針對不喜歡讀書的小孩，有相對應策略嗎?

教育處：教育部目前有相關政策，針對不喜歡讀書的學生，縣內國中皆有開設

技　　

藝課程供其選擇。

五、家庭教育中心工作報告(詳如會議資料)：

主席裁示：洽悉。



六、文化局工作報告(詳如會議資料)。

主席裁示：洽悉。

柒、提案討論：

一、有關108年度中央對直轄市、縣(市)政府執行社會福利績效考核-兒少考核指

標請各權責單位配合辦理。

社會處：社福績效考核兩年一次，考核項目有八大項，兒少業務只是其中一個

項

目，評分項目眾多，需賴各單位協助將相關資料彙送社會處整合。

衛生局：有關第32頁指標 11未成年懷孕服務的處遇計畫權責單位有教育處及衛

生局，是否社會處只要整合衛生及教育單位後再訂定防治的處遇計畫

呢?

社會處：社會處也包含在權責單位內，未成年懷孕處遇不光只是衛生局及教育

處

的責任，社會處亦須提供服務，之後若有相關資料會再標示清楚。

決議：照案通過。

二、本處訂定未成年懷孕服務處遇流程，提請討論。

陳委員世保：服務流程可在下方標註相關服務電話、專線，讓有需求的民眾能更

快速找到資源，獲得協助。

主席：可在新聞媒體上宣傳，讓更多人知道本縣有此類服務，可再行研議。

衛生局：有關醫療保健的項目中生產給付及醫療補助的部分，衛生局目前並無提

供相關補助，是否是在社會處有提供相關的資源？



社會處：本處有提供婦女生育補助以及依特殊境遇家庭扶助條例中的醫療補助針

對符合法律規定的民眾予以補助。

主席：生產費用與生產給付有無相同？

社會處：生產費用是指在生產過程中所需支付的費用，生產給付則為婦女的生育

補

助。

童委員小珠：現行流程針對後端服務較為著重，但前端通報來源也很重要，服務

流

程可再多加服務對象來源，如學校、醫療院所、專線可加入在網絡

流

程內；另外，未成年少女未滿16歲，不管是不是合意皆需依法通報，

是否可照社家署清楚切割成未滿 16歲，或是滿 16歲以上的服務，

因

為個案流向也會不一樣。

社會處：我們的流程考量是因為在本縣未成年懷孕的少女，皆先落到兒保的服務

範

圍內，包含性侵、性剝削都一樣。

陳委員世保：被接受服務的民眾要知道管道才能進來這個網絡，因此也要多推廣

包

含做單張摺頁、上網公告，讓民眾知道。

蔡委員依樺：從受案評估到開案的過程大概需要多久？不開案的標準是什麼？學



生懷孕但中間選擇終止懷孕，這樣的機制是否還能繼續進行?

社會處：如果上系統通報完畢後，社工其實會很快的和通報窗口進行聯繫，不開

案

的標準通常是個案如果經社工評估沒有需求，便不會開案，若其中間選

擇

終止懷孕，但是還有其他議題，社工也會介入服務。

決議：請社會處研議指標流程。

捌、臨時動議：

提案一　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：學生代表蕭悅

案由：建議公車站可以全面設置跑馬燈螢幕，預告公車到站時間。

決議：請車船處研議可行性。

提案二　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：學生代表蕭悅

案由：學校附近的公車站牌，建議在尖峰時段可以增加班次。

決議：請車船處研議可行性。

提案三　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：學生代表蕭悅

案由：建議每輛公車都需要提供站名播報，讓搭車民眾及學生更能了解到站位

置。

決議：請車船處研議可行性。

提案四　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：學生代表蕭悅

案由：有些公車老舊，建議可以增加清潔或汰換。

決議：請車船處研議可行性。



提案五　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：學生代表蕭悅

案由：K-BIKE設置位置可靠近學校，讓學生更有機會使用(金門高中、城中、金

門高職等位置)。

決議：請觀光處研議可行性。

提案六　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：學生代表蕭悅

案由：學校交通路段可以規劃學生安心步道，作為學生上下學的主要通道，例如

金鼎國小便有這樣的規劃，讓學生在行走學校路段時更安全。

決議：請教育處研議可行性。

提案七　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：學生代表蕭悅

案由：汽車在經過斑馬線時，很常不禮讓行人。特別是學校周邊，希望能加強宣

導與取締。

決議：請警察局研議可行性。

提案八　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：學生代表蕭悅

案由：校園內電腦增設年齡限制過濾色情網站。

決議：請教育處研議可行性。

提案九　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：學生代表蔡心慈

案由：金門高中校園內可設置多一些照明設備，讓一些晚間留校或住宿學生在校

園內能安全的行走。

決議：請金門高中研議可行性。

提案十　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：學生代表蔡心慈

案由：東門公園設施老舊，鐵釘外漏/公園面積大，需要再規劃整修，做些運用



；鳳翔新村籃球場及公園：有些設施之地點有雜草叢生的現象，會減少居

民使用率，一些設施老舊的器材有鬆脫、毀壞現象；同安海濱公園/摩斯

後公園/頂堡公園：設備完善，近期都有人維護，建議：可綠化空地、清

除雜草，或是設置一些烤肉區，來吸引青少年族群使用。

決議：請金城鎮公所、金寧鄉公所、觀光處針對業管公園研議可行性。

提案十一　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：學生代表蔡心慈

案由：建立開放式師生網路交流平台，如設置國小、國中、高中等意見交流平台

網頁，讓大家可以在上面針對教育的政策或意見互相交流。

決議：請教育處研議可行性。

提案十二　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：學生代表蔡心慈

案由：建議寒暑假可以與金大合作，針對青少年多舉辦一些學術性夏令營，或大

學先修課程，也可在金門舉辦相關的青年論壇，增加金門在台灣青少年的

能見度，也促進金台青少年的交流。

決議：請教育處研議可行性。

提案十三　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：楊委員清國

案由：增進學生人文素養，需從基層教育做起，如：增加藝文參訪活動、國樂團

巡迴各縣內國中、小演出、全縣寫生比賽。

決議：請教育處、文化局研議可行性。

提案十四　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：楊委員清國

案由：加強高風險家庭、脆弱家庭的訪視工作，盡量幫助弱勢家庭。

決議：請社會處研議可行性。



提案十五　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：楊委員清國

案由：加強青少年受菸害、毒害防治，除了戒菸班之外是否能增加心理輔導、醫

藥治療。

決議：請教育處、毒品危害防制中心研議可行性。

提案十六　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：楊委員清國

案由：加強中輟生輔導教育，發掘學生的興趣。

決議：請教育處研議可行性。

提案十七　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：楊委員清國

案由：加強校園閱讀風氣，從小養成讀書習慣，是否有推展辦法。

決議：請教育處研議可行性。

提案十八　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　提案人：楊委員清國

宣導：教育課綱是否能融入金門文化，讓金門學子能認識金門、看見金門優勢。

決議：請教育處研議可行性。

玖、主席結論：（略）

拾、散會:下午 5時


